
               令和元年度 オープンミーティング 議事録 

テーマ 

芦屋のお財布事情と１０年後の姿  

‐財政状況と次期総合計画について- 

１.第５次総合計画について 

２.財政状況について 

日   時 令和元年 10 月 19 日（土）18:30～20:00 まで 

場   所 潮芦屋交流センター 

参 加 者 ２６名 

行政出席者 いとう市長，佐藤副市長，福岡教育長 

意見交換の概要は，次のとおりです。 

★調査結果等補足説明については，当日発言内容と区別するため【⇒赤字】で

表示しています。 

★いただいたご意見等はそのまま記載していますので，実際の状況と異なるも

のもあります。 

【ご質問・ご意見等】 

1 （質問・ご意見） 

 ＰＤＣＡのうちＣＡが大事である。市債の推移がどのようになるか教えて

いただきたい。人口動向も大切である。職員アンケートの総合計画認知度に

ついても資料に載せて進捗管理をしていただきたい。 

（市からの説明・回答） 

長期財政収支見込については，事業が具体的になっている部分が含まれて

いますが，未確定部分が含まれていない所もあり，今後も精査していきます。

人口も減少が見込まれており，それを踏まえて計画を策定していきます。職

員には総合計画について周知しているところです。 

2 （質問・ご意見） 

 厳しい時代となるため，職員の感度を上げていただきコストを下げていた

だきたい。子どもの教育は大切である。質を下げずにコストを下げるために

小中一貫の考え方も大切である。 

（市からの説明・回答） 

 教育は大事であると認識はしており，新しく始まるプログラミングと英語

教育には力を入れていきます。小中一貫校はできていませんが，各中学校区

において小学校・中学校間で教師の連携をしており，ソフト面で一貫として

できていると認識しています。 



【ご質問・ご意見等】 

3 （質問・ご意見） 

ゴミ処理経費が高すぎる。パイプラインを省いても高い。パイプラインに

ついても利用者の会からの提案でコストカットとなっている。情報をもっと

的確に早く把握していただきたい。 下水道については良いシステムでやっ

ていただいている。 

（市からの説明・回答） 

 この度の水銀に関してご協力いただきありがとうございます。費用につい

ては，市民の皆様からもお知恵をいただければと思います。 

4 （質問・ご意見） 

 総合計画の認知度の低さについて。総合計画の資料をダウンロードでなく

リード芦屋でのワークショップ等で配布してはどうか。 

（市からの説明・回答） 

 絵に書いた餅になっては，勿体ないため，概要版などの配布を工夫してい

きたいと思います。小学生や中学生にも認識いただけるように努力していき

ます。 

5 （質問・ご意見） 

 住環境により将来的な思いは様々であると思う。本日のミーティングでの

意見はどのような意見があったのか。 

（市からの説明・回答） 

 土砂災害や防犯カメラ，ルナ・ホールのバリアフリー化，職員の給料，職

員数，予算の削減，芦屋川の対策，防災無線等に関する意見がございました。

6 （質問・ご意見） 

 職員の７割が総合計画を知っていなかったという事実が，公表されている

ことが安心する。市が考えていることが広く伝わるように１世帯に１冊など

配布していただきたい。 

（市からの説明・回答） 

 配布方法は検討していきます。 



【ご質問・ご意見等】 

7 （質問・ご意見） 

 ゴミの処理について。石油からできた物やプラスチックについて分別でき

ないか。ダイオキシンについては，最近は話題にされていない。 

（市からの説明・回答） 

ゴミ処理については，西宮市との広域化によりプラスチック等の環境施策

について協議しているところです。ダイオキシンについては，制御されてい

るので安心してください。埋め立てに係る費用についても市として対応して

います。 

8 （質問・ご意見） 

 特別会計から必要な予算について一般会計に回して財政運営を柔軟にで

きないか。 

（市からの説明・回答） 

特別会計はそれぞれ独立した会計であることから，その黒字を一般会計に

回すことはできません。なお，特別会計とは別に，水道事業，下水道事業，

芦屋病院の企業会計がありますが，基本的には黒字の経営ができており，芦

屋病院は少しずつ赤字を減らしている状態です。 

9 （質問・ご意見） 

 オリンピック等の影響もあり，外国人にもやさしい日本語が日本中に広が

っているので，芦屋市でも更に広めていただきたい。また，ＨＰ上の生活ガ

イドを外国人にももっと分かりやすく工夫してほしい。 

（市からの説明・回答） 

ご意見ありがとうございます。 

⇒本市では「ニューズレター」等の作成や，市職員や日本語ボランティアの

方に向けた研修を行い，やさしい日本語の普及啓発に努めています。生

活ガイドについても適宜改訂を行い，より伝わりやすい表現をめざして

やさしい日本語を活用していきます。 



【ご質問・ご意見等】 

10 （質問・ご意見） 

 保育の無償化の財政的な影響は次年度からなので，今年度は経費が浮いて

いるのではないか。 

（市からの説明・回答） 

今年度に限り，国からの特別交付金があるため浮く部分はあるかもしれま

せんが，普通交付税が不交付団体になったこともあり，全体のバランスから

依然厳しい状況です。 

11 （質問・ご意見） 

 市としても古い体質はまだまだ残っているとは思う。新しい目線で改革を

していただきたい。市長として目標にしていることは何か。 

（市からの説明・回答） 

方向性については，じっくり考えていきたい。市民マナーの良いまちにし

ていき，市の良さとしてＰＲしていければと考えています。

12 （質問・ご意見） 

 市民ファーストを今後も続けていただきたい。第５次総合計画の将来像は

総論として良いと思う。今後各論として，行政を進めていく中で，本日のよ

うな会議を続けていくのか。 

（市からの説明・回答） 

市民が主役のまちづくりをしていきたいと考えています。要望を全て受け

入れることではなく，意見を聞いて一緒に考え，今後は詳細が決まれば情報

提供していきます。また，市民のかたからも知恵をいただければと思います。

13 （質問・ご意見） 

 震災後，８月の暑い季節に街路樹の葉が切られてしまっていた。道路沿い

の植栽の手入れについても，最近はきれいにしていただけるようになった。

水道管・下水管のメンテナンスについてもしっかりと予算がついているか。

（市からの説明・回答） 

街路樹課を１０月から新設しており，より効率的に管理ができるようにし

ていきたいと考えています。下水道事業は企業会計化しており，老朽化につ

いても計画的に進めていきたいと考えております。 


